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乡村小学仅剩一师一生 坚持升国旗唱国歌
教育
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合水小学地处偏远，位于三县交界处。曾经一度繁华，生员数达180多人，老师达15人之多，两层楼

共16间教室的小学如今只剩下一个老师和一个学生，真可谓袖珍学校。近日，本报记者走进这所袖珍

学校，走近这里唯一的老师和学生。

　　　　现状：只有一师一生

　　安义县新民乡合水村地处偏远，位于安义、永修与靖安三县交界处，上个世纪80年代曾是有名的

林木基地,一度造就了合水村的人丁兴旺。

　　两年前,村里通了水泥马路，多少方便了群众的生产生活，但是这条马路并没有留住村民的脚步，

当地的青壮年还是一个个外出务工。据当地的村干部介绍，合水村登记在册的居民总数近千人，事实

上留守的不到150人，而且大多是老弱病残。 

　　从新民乡中心小学出发，记者走了10公里后就来到袖珍学校——合水小学。这所学校由三间房屋

构成，每间面积不足5平方米，分别作为教室、图书室和教师宿舍。图书室原本是村委会的，自从小学

搬来后就兼作学校图书室；教室与村委会的活动室相连，一块临时的黑板靠着窗户放置，狭小的教室

摆着两张双人桌，一扇门把两者连接起来。为了上课时免受干扰，一块黑板把这扇门遮盖住了，不过

还是不时地从活动室传来说话声；与教室相对的房间是老师的宿舍。这个临时凑成的学校并不是合水

小学，合水小学在离此不远的山坳中，由于路不好走，从去年开始原学校就废弃了，临时把靠近路边

村委会的房子改为学校。

8月24日上午，合水小学马上开学了，老师在给学生报名。老师钟义厚告诉记者，所有学期前的工作已

经全部完成，现在只等着开学上课。学校只有一个学生，今年读二年级，8岁入学，而唯一老师就是钟

义厚。她已经在合水小学干了28年，这是学生人数最少的一年。

　　　　工作：每周升一次国旗

　　一师一生的学校如何开展工作？钟义厚说，麻雀虽小，五脏齐全。9月1日统一开学，寒假暑假一

个也不少，每天六节课。虽然只有一个学生，但是钟义厚还是制订了一个严格的课程表，体育美术语

文数学样样有。为了避免上课单调，主课语文数学搭配着上，下雨天体育和其他课程调动，但绝不短

斤少两。

　　最让人心生敬意的是，为了宣传爱国主义教育，每个星期一师生两人会在校内升国旗，自己哼唱

。课间操的时候，因为不太会，钟义厚就让钟美玲到附近村委会的操场一个人转转。今年7月，合水小

学唯一的学生钟美玲的数学成绩是99分，语文是98.5分。她得以顺利升级，今年9月入读二年级了。

　　　　生活：既当老师又当妈
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　　钟美玲9岁，8岁才读一年级，一直跟着奶奶一起生活。妈妈离开了合水村，父亲常年在外打工，

家境困难。奶奶告诉记者，家里穷，没钱读书。如果让钟美玲上学，家里的田地就没时间去耕作。

　　钟义厚除了当老师，也当钟美玲的妈。每天下课后，钟义厚就照顾钟美玲的生活起居。其实，钟

义厚的家已搬到镇上，丈夫经营一家餐馆，生意兴隆，很希望钟义厚留在附近上班，免得跑来跑去，

中午下班后也可帮忙打理店面。钟义厚向校领导要求调动，但领导一番劝说使她改变了想法。之后，

丈夫还托人找过关系，但是钟义厚并没有离开合水小学。丈夫为此和她大吵了一顿，因为她不但去合

水，而且准备一直干到退休。24日，钟义厚的丈夫帅式荣表示，妻子的行为他不再阻拦，他理解了妻

子的举动。

　　　　过去：曾有180多名师生

　　合水小学为何人数剧减？安义县教育体育局杨副局长介绍，一是打工潮的大背景下，当地大量年

轻人外出打工；另外，学龄儿童相对减少，这与人口政策分不开。

　　新民乡中心小学校长方贤福认为，林木基地的衰落也导致了当地人口的减少。另外，学校实行教

学网点的分布之后，合水小学成为教学点，只负责低年级的教学工作，不能完成整个小学阶段的教育

。当地村民觉得麻烦，干脆把孩子带走。

　　　　未来：小学何去何从

　　明年9月，钟美玲将要升入小学三年级，必须到远离自家10多里远的新民乡中心小学上学。奶奶很

希望钟义厚把孙女带在身边，否则钟美玲只能辍学。

　　安义县教育体育局杨副局长表示，按照规定，小学生上学实行就近上学的原则，原则上是家与学

校的直径距离应在2公里之内，这也是教学点布置的一个原则。所以光新民乡就布置了4个教学点，方

便当地的学龄儿童上学。但是另一个问题又凸现了，一个老师一个学生的学校其实成本很高，很不合

算。合水小学的生源一年比一年少，学校是留还是撤？对此，钟义厚老师心里没有底。她说，只要有

一个学生，她就会坚持下去。

　　如何解决孩子到中心小学上学问题？杨副局长表示，教育局想过两种方案，用车接送和实行寄宿

制。两个方案都涉及资金和安全，如果教育部门全额埋单，成本太大，家长埋单无疑使他们不堪重负

，另外低年级的孩子在远地方上学也不安全。杨副局长说，教育也许本来就不应该用成本来核算吧。

文/图记者陈明江南都市报 
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